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Producción de café baja de 140 mil a 31 mil sacos 

El director ejecutivo de la Federación de Cafetaleros de Bolivia, Víctor Calla, informó ayer que 

en estos últimos 10 años la producción de café descendió de 140.000 a 31.000 sacos, debido al 

“desincentivo” a la producción y por la propagación de plagas, reportó ABI.   

“Hay un bajón en la producción de café, por eso hemos llegado a los 31.000 sacos el año 

pasado, si bien en 2006 producíamos por los 140.000 sacos que para nosotros era significativo, 

(…) el 2013 y 2014 estábamos 65.000 sacos, el año 2015 hemos bajado a 31.000 sacos, es 

terrible”, explicó en conferencia de prensa. 

Dijo que se prevé que este año puede bajar aún más la producción de café y llegar a los 25.000 

sacos si el Gobierno no ejecuta programas para salvaguardar la producción.   

Calla señaló que es importante que los caficultores reconozcan también que en los últimos años 

no renovaron sus parcelas. “La producción de coca nos ha afectado (a la producción del café), 

pero está sustentando de alguna manera al sector del cafetalero (…). Hay falta de apoyo de 

nuestro Gobierno central, y si bien hemos tenido apoyo del programa PAR y del Fondo 

Indígena, éste vino muy direccionado, no hemos invertido verdaderamente en nuestros 

cafetales”, señaló citado por ANF.    

Añadió que el sector productor es consciente de que por no renovar sus cafetales, las 

enfermedades “como la roya y el ojo de gallo nos ha venido encima y vino desde Centro 

América, pasó a Colombia, pasa a Perú y ahora llega a Bolivia el año pasado, nos ha dificultado 

en la producción”.   

No obstante, dijo que el sector es optimista y proyecta incrementar y alcanzar una producción de 

360.000 sacos de café hasta 2021, con la ejecución del Programa Nacional de Café que 

ejecutará el Estado. 

“Hemos planteado con un programa nacional de café al Ministerio de Desarrollo Rural y 

Tierras, que tiene una inversión de 35 millones de dólares, que compromete, uno, el tema de 

plagas y enfermedades, el tema de investigación”, subrayó. 

Dijo que en el país hay 17.000 familias productoras, que necesitarían un crédito de 7.000 

dólares por hectárea, que es el costo de producción para cumplir con los objetivos. 

Por su parte, el viceministro de Comercio Interno y Exportaciones, Fernando Peñarrieta, 

informó que en 2015 se exportaron 1.850 toneladas de café por más de 10,2 millones de dólares. 

Precisó que 32 por ciento fue a Estados Unidos, el resto hacia Alemania, Bélgica, Japón, 

Francia y otros 15 países en menores volúmenes. 

La Razón / La Paz 

Sorata inicia siembra de papa con más de 7.000 quintales de semilla 

El ministro de Desarrollo Rural y Tierras, César Cocarico Yana, inauguró el fin de semana en el 

municipio de Sorata, departamento de La Paz, la siembra de papa a través de la dotación de 

7.050 quintales de semilla de la variedad "Huaycha", se informó. 

"Esta entrega, es un respaldo de nuestro Gobierno para capitalizar, no es un trabajo fácil, no 

obstante, hoy estamos recibiendo semillas con un valor de 350 bolivianos el quintal  por año; de 

estos seis quintales se van a cosechar como cincuenta, teniendo una significativa ganancia, es 

decir se capitalizará", señaló Cocarico, según un boletín institucional. 

El responsable de la Institución Pública Desconcentrada Soberanía Alimentaria (IPDSA), 

Hilario Callisaya, indicó que con buenas prácticas agrícolas se establecerán 235 nuevas 

hectáreas de cultivo que beneficiarán a 1.175 familias de esta región. 

"El monto de inversión destinado para la entrega de este tubérculo, corresponde a Bs. 

3.524.850,00 (tres millones quinientos veinticuatro mil ochocientos cincuenta  

00/100bolivianos)  de los cuales el Programa aporta la suma de Bs. 2.467.500,00 (dos mil 



cuatrocientos sesenta y siete mil quinientos 00/100 bolivianos) y Bs. 1.057.350,00 (un millón 

cincuenta y siete mil trescientos cincuenta 00/100 bolivianos), es la  contraparte del 30% de los 

beneficiarios", resaltó. 

De igual manera, puntualizó que dicho Programa a nivel nacional, trabaja con semillas de buena 

calidad y cultivares mejorados con pequeños productores, además de que es importante que se 

apoyen los procesos de comercialización a precio justo, con el fin de abastecer de este producto 

a los alimentos básicos de la canasta familiar. 

El acto contó con la participación de autoridades nacionales, departamentales, municipales y 

regionales, además de representantes de organizaciones sociales. 

El Deber / Santa Cruz 

La FAO observa la actividad agrícola 

La agricultura comercial generó casi el 70 % de la deforestación en Latinoamérica entre 2000 y 

2010, informó ayer en Santiago (Chile) la Organización de las Naciones Unidas para la 

Alimentación y la Agricultura (FAO). 

La ampliación de los pastos causó la pérdida de al menos un tercio de los bosques en seis de los 

siete países analizados, como un 45 % en Argentina y un 80 % en Brasil, a excepción de Perú, 

donde el aumento de las tierras de cultivo en pequeña escala fue el factor dominante de la 

deforestación, causando el 41 %. 

“La agricultura comercial no puede continuar creciendo a expensas de los bosques y recursos 

naturales de la región" explicó Jorge Meza, oficial forestal principal de la FAO, y agregó que la 

seguridad alimentaria puede lograrse mediante la intensificación agrícola y no en lugar de 

expandir las áreas agrícolas. 

Gobernación aún trabaja en declaración de emergencia 

Luego de que ocho municipios productivos (Comarapa, Pampagrande, Saipina, San Carlos, San 

Juan, Santa Rosa del Sara, Yapacaní y San Julián) hicieron conocer a la Gobernación cruceña la 

necesidad de declarar zonas de desastres debido a la sequía, ésta aún trabaja en el tema y no 

desembolsa los recursos solicitados. 

El director de Gestión de Riesgo de la Gobernación de Santa Cruz, Juan Carlos Ibáñez, explicó 

que para dar curso a este pedido las autoridades de los municipios afectados deben presentar un 

informe técnico y financiero que demuestre que debido a la sequía sus recursos están agotados, 

por lo que necesitan el apoyo de la Gobernación. 

Ibáñez detalló que hasta el momento ninguno de los municipios presentó el informe, por lo que 

debido a la ley 602 la Gobernación no puede destinar ningún dinero hasta no tener ese informe. 

“Nuestros técnicos están ayudando en la elaboración de los documentos. Queremos que el tema 

sea bien transparente y no tener problemas por malversación de fondos”, sostuvo Ibáñez. 

La autoridad señaló que estima que durante esta semana se cuento con toda la información para 

dar curso a los municipios afectados por la sequía. 

En primera instancia Ibáñez detalló que la Gobernación tiene una partida para estos casos de Bs 

5 millones, pero de ser necesario el monto se puede elevar siempre y cuando esté bien 

argumentado. 

Los afectados 

Vicente Flores, alcalde de Yapacaní, explicó que el jueves tendrán una reunión con la 

Gobernación y será en esa oportunidad donde trabajarán el documento y los datos necesarios 

para que el municipio reciba la ayuda de la Gobernación. 

Roberto Calle, director de Desarrollo del municipio de Santa Rosa del Sara, subrayó que ya 

presentaron toda la documentación tanto al Gobierno como a la Gobernación y que calcula que 

si falta algún dato es un problema de forma y no de fondo y que ellos lo cumplirán. 



Calle indicó que lo que se necesita con urgencia es agua y alimento para los animales, por lo 

que señaló que la Gobernación ya se comprometió con un camión cisterna y con una cantidad 

determinada de forraje. 

 


